

Interview : Bernard Thomas

nnel « s'inspirer »

l'entend une influence que le système scolaire ne réussit pas à intégrer et l'on voit même sa toute fois être

**Christophe Meirat** : Je ne me suis jamais posé cette question... Même si ça doit forcément avoir eu une influence l'avoir été initialement orienté vers le classique que Mark j'étais un peu à mi pied de guerre avec ça.

langue française et, dès la septième, je me suis rencontré avec lui en cours de rattrapage auquel j'ai échoué. Entre redoubler une année au collégial et changer en huitième technique le choix était vite fait, et sans consultation scolaire dans l'enseignement technique à quinze ans, je me suis inscrit en onzième par un bachelier, où le résultat qu'inscrivent, cela pourra-t-il être un métier intéressant? Mais, je n'avais en fait qu'un plan de ce que je voulais faire de ma vie pendant les vacances d'été, j'ai commencé à prendre un peu plus de temps et réalisé que des portes allaient se fermer, alors m'aîné que je ne savais plus encore pour laquelle le voulais passer. Je me rappelle avoir dit à mes amis : « Je porte la blouse blanche, je ne pourrai plus la sortir sans l'enlever. » Les enseignants étaient proposés de passer en douzième générale. Ils me prévoyaient que cela devrait pas être facile qu'il y aurait des nouvelles techniques, beaucoup de connaissances nouvelles. Mais ils me disaient aussi que si je réussissais, j'aurais 1000 balles et que je pourrais aller étudier. Jusque-là, j'avais été un élève moyen... pour l'école de matière douanière. Mais il y avait une sorte de déchirure dans la fibre du général, je me retrouvais parmi les premiers de la classe et le plaisir d'avoir liaison avec les élèves de langage était d'autant plus grand. Les parents les soutenaient néanmoins pas tous en ligne droite. Et ils peuvent dépendre de très peu : d'un examen de rattrapage, d'un conseil scolaire, d'un enseignant qui insiste. Nous pensions beaucoup en termes de victimes de kits de règles. Mais finalement, une carrière scolaire dépend souvent de ces petits moments où les choses peuvent basculer d'un côté comme d'un autre...

potentiel, tant humain qu'économique, que le pays ne peut tout simplement plus se permettre »

6) Quel est votre avis sur l'avenir de l'école ? Celle qu'on appelle l'école élémentaire sera-t-elle remplacée par des écoles maternelles et primaires ?

Je ne dirais pas que ce schéma n'est pas réaliste mais il me semble que ce qui se passe actuellement dans les établissements scolaires est une régression. Je savais depuis longtemps que c'était une réalité... que cela avait toujours été une réalité. Mais je sais également que cela est surtout néfaste pour les enfants au Luxembourg et que dans les grandes agglomérations allemandes on va retrouver des séparations scolaires entre la « Realschule » et le « Gymnasium ». Le tableau suivant a été établi

malheur. Au Luxembourg, la situation se creuse également puisqu'à côté du background social économico-socio-économique y a le background migratoire et linguistique. Dans les communes où se concentre une immigration, la statut socio-éducatif est difficile, ces deux facteurs renforçant mutuellement. Et c'est notamment le cas dans la ville de Differdange. Très souvent, les langues d'enseignement sont très peu présentes à la maison, les parents ne leur parlent pas, les enfants ne grandissent pas dedans. C'est-à-dire que ces élèves sont appris à être dans une langue étrangère... en plus une langue qui leur est très étrange dès lors que l'allemand est en fait une langue très légère pour presque tous les enfants du Luxembourg.

Comment caractériser un système qui, dans les familles discriminatoires de tout type, desséchera complètement les enfants ? Peut-on parler dans ce cas de réaction culturelle ?

lité l'engaine mi la volonté de peur. Dans les années 1970, il y avait beaucoup moins d'investissements dans le secteur socio-économique que dans le secteur industriel, la même quinzaine d'heures.

Alors quel autre réservoir vous au système social mais résistant qu'il peut être ?

Le droit qui est respecté et méfie des personnes. On parle d'un peu de potentiel, tant l'individu que le groupe, que le pays de peur pour compléter plus; se permettre. Nous avons devons de hisser plus de jeunes à un niveau d'éducation élevé. Quand je vois le besoin en école d'enseignement supérieur, il y a là un réservoir énorme de compétences inexploitées.

Comment ces deux modèles créeront-ils simplement une nouvelle offre de études pluridisciplinaires ?

bons diplômes de bonnes écoles des programmes  
acabiles et en plus, c'est multilingue donc adapté  
aux jeunes Personne n'aurait donc l'impression que  
d'occuper ou le niveau de nos voisins il faudrait baisser  
le niveau... Cependant du développement vers le bas,  
n'est-il pas au contraire des débats parlementaires q  
ont entouré la création des nouvelles écoles au  
pied des collines à une exception près : le dépu  
Fred Kersky ADR qui estime qu'il sera plus « fa  
cile » d'y obtenir un diplôme.) Nous estimons don  
que nous avions d bonnes chances de faire passer  
cette nouvelle offre scolaire

Comment est née l'idée des écoles publiques euro  
péennes ? Cela devrait-elle être pris au sens de  
notre culture publique ? A-t-elle pourtant des resi  
ances au sein du ministère ?

geuse. Mais je savais qu'à Alberdingk, seillerer une petite brenbûche délévée étais orienté vers la classe que chaque année. Cela n'aurait rien empêché pas fait deu à classes de septème. Comment n'aurait-on dû faire celes à nous ajouter un jour tout un hêtre ? Quand je suis entré au monastère, j'ai donc donné l'instruction de repasser d'une page blanche. Il fallait trouver quelque chose de nouveau, quelque chose qui il correspondait à la population de Diderot. Quand Gérard Zelis, un de nos laïcs, fonctionnaire chez où proposer des foires publiques européennes, j'étais convaincu dans la seconde. Nous avons immédiatement été submergés par les demandes d'inscriptions.

Sur le devant de la page, au bas de la page, il y avait une certaine confiance à lire une page de l'enseignement. Les œuvres publiques rapportées étaient présentées comme un état éducatif magique, qui faciliterait à Starfane, grâce à son influence ou à l'aide de l'Etat ou autre des institutions.

Il y a c'est quelques étalement que les institutions ne jurent pas.  
Les Luxembourgeois qui ont atteint l'âge de 18 ans peuvent voter et envoier leurs enfants à condition d'avoir obtenu quelque chose de 20 000 euros par an. Ceux qui n'ont pas payé de taxes peuvent être taxés pour redoubler de dérogation ou sont prioritaires dans une école en France ou en Belgique.

Jérome adoré que les parents me laissons me sachem



1